

Pierre-Alexis Ronarc'h né le 22 novembre 1865 à Quimper, décédé le 1^{er} avril 1940 à Paris.

Décès. — *L'Amiral RONARC'H.* — Lundi matin, en l'hôpital du Val-de-Grâce, à Paris, où il était en traitement depuis le 22 Mars, est mort le vice-amiral Pierre Ronarc'h, grand-croix de la Légion d'honneur.

C'est une des plus belles figures de la marine française qui disparaît.

Né à Quimper en 1865, il entre à l'École navale en 1880. Il se distingue de bonne heure par sa bravoure — il fit la campagne de Madagascar — et par ses remarquables travaux techniques : il inventa et mit au point, avant la guerre de 1914, un appareil de dragages de mines qui nous permit de lutter avec succès contre ces dangereux engins.

Contre-amiral en 1914, il commande deux régiments de fusiliers-marins qui renforçaient la police de Paris et qui sont jetés au feu devant Dixmude.

Sur l'Yser, la brigade Ronarc'h devait devenir immortelle. A Steenstrate, elle résistait pendant trente-trois jours à des forces dix fois supérieures, résistance qui interdit aux Allemands le passage de l'Yser et arrêta net leur progression. C'est un des plus magnifiques épisodes de la précédente guerre.

Promu vice-amiral, Ronarc'h est fait grand officier de l'Ordre de Léopold par le roi Albert 1^{er}.

Après avoir dirigé la défense contre les sous-marins et s'être longuement servi de l'appareil de dragage de mines qu'il avait inventé, il est nommé en 1916, par le général Foch, commandant des forces navales et aériennes dans la zone des armées du Nord.

Chef d'état-major général de la marine en 1919, il démissionne en 1920, estimant que sa carrière active a été suffisamment remplie.

Le 14 Novembre 1938, il inaugure, au moulin de Laffaux, un monument à la gloire de ses fusiliers-marins.

Il sera inhumé aux Invalides.

L'amiral Ronarc'h était le plus illustre des marins de l'autre guerre.

Un service solennel, recommandé par la famille, a été chanté, lundi 8 Avril, à Saint-Corentin de Quimper, pour l'amiral Ronarc'h. Monseigneur a donné l'absoute.

Texte provenant des archives diocésaines de Quimper et Léon

LE VICE-AMIRAL RONARCH REPOSE AU VAL-DE-GRÂCE VEILLÉ PAR DES FUSILIERS-MARINS

Le vice-amiral Pierre Ronarch, grand croix de la Légion d'honneur, ancien commandant de l'héroïque brigade des fusiliers marins, est mort lundi matin, à l'hôpital militaire du Val de Grâce.

L'amiral Ronarch, né à Quimper en février 1865, entra à l'École Navale à l'âge de 15 ans. Jeune officier, il prit part à de nombreuses campagnes coloniales où il se comporta brillamment, notamment au combat de Zilimadjou (Grande Comore), puis au Dahomey, où il occupa Grand Popo pendant trois semaines avec sa compagnie de débarquement.

Breveté de l'École des Hautes Etudes de la Marine, il participa en 1899 au siège de Tien-Tsin avec la colonne Geymour.

Avant la guerre de 1914, le capitaine de vaisseau Ronarch commanda la division des flottilles de torpilleurs de l'armée navale et il fut promu contre-amiral, un mois et demi avant l'ouverture des hostilités. Il fut alors placé à la tête de la brigade des fusiliers-marins. On sait le rôle glorieux que cette unité d'élite joua sous les ordres d'un tel chef. En novembre 1915, Ronarch est promu vice-amiral. Lors de la dissolution de la brigade, il était

chargé d'organiser les patrouilles.

Il est nommé peu de temps après commandant supérieur de la marine dans la zone des armées du Nord.

L'amiral Ronarch était fait grand'officier de la Légion d'honneur en janvier 1918 avec la citation suivante : « *Toujours le premier au danger, a su provoquer par son exemple chez tous ses subordonnés les plus beaux actes de courage et de dévouement au pays.* »

Grand'croix de la Légion d'honneur le 24 janvier 1919, il était nommé chef d'état-major général de la marine.

Sur sa demande, le 1^{er} février 1920, l'amiral Ronarch passait dans la 2^e section du cadre des officiers généraux, réunissant alors 39 ans de service, dont plus de six ans de campagne de guerre.

Dès qu'il a appris la nouvelle de la mort de l'amiral Ronarch, M. Campinchi, ministre de la Marine, a fait présenter à la famille ses condoléances par un officier de son état-major particulier.

Le corps de l'amiral est actuellement au Val-de-Grâce veillé par une garde de fusiliers-marins.

LE VICE-AMIRAL RONARCH SERA INHUMÉ SAMEDI AUX INVALIDES



Recouvert du drapeau et entouré de palmes,
le corps du héros de l'Yser est veillé par un marin.
(N^o 71.625.)

PARIS, 2 avril. — Le corps de l'amiral Ronarch a été transporté ce soir à 17 heures du Val de Grâce aux Invalides, dans la chapelle Napoléon, où le public sera admis à défilé, après les funérailles, fixées à samedi à 10 heures, à la chapelle Saint-Louis des Invalides. L'inhumation définitive aura lieu dans la chapelle Napoléon. Le roi des Belges a envoyé ses condoléances au gouvernement français et a fait déposer une couronne sur le cercueil de l'amiral. — (H.)